
⾹港伍倫貢學院社會科學院講師盧浩元
提出理念的變更，服務應從醫療模式走
向社會模式，即從集中注意個⼈的殘疾
轉為看成環境和制度對⼈造成的障礙，
從控制與紀律轉化為尊重服務使⽤者的
⽣活與權利；東華三院賽⾺會復康中⼼
服務發展主任盧耀⽂以他工作的院舍為
例⼦，講述如何在資源受限下，為服務
使⽤者締造⼩確幸。

社區教育
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第十七屆幹事會周年大會
暨第十八屆幹事會及執委會選舉

第⼗七屆幹事會周年大會暨第⼗⼋屆幹事會及執委會選舉已於2025年1月8⽇順利完成，
感謝各校校⻑及同工、友好組織代表及會員出席，會上亦正式通過協會英⽂名稱：
The Association of Family Carers of Severely Intellectually Disabled Persons Limited. 

今次周年大會以「院舍與⼈本的距離」
為主題，邀請了兩位嘉賓講者就院舍⽣
活與⼈本服務分享。

協會應⾹港理工大學專業及持續進修學院的邀請，於2025年
3月6⽇與社工學⽣交流。除了介紹協會成⽴的宗旨和近期的
工作外，也分享作為嚴重智障⼈⼠照顧者的⼼路歷程。

第⼗⼋屆執委會成員包括：
黎沛薇、嚴素興、周淑惠、
譚哲華、范瑞芳、鍾秀玲、

陳翠婷

從「師奶」到參與⾃助組織，就嚴重智障⼈⼠服務和福祉的議題向政府
倡議，固然是因為⽬前關於受障⼈⼠的服務仍有⽋缺，更深的是對孩⼦
將來的焦慮和愛！寄語學⽣不單要做好社工這份工作，更重要是對受障
⼈⼠及其家庭抱持同理⼼，願意陪伴前⾏，因為社工可以對⼀個家庭造
成鉅大的影響！



學校交流
感謝嚴重智障兒童學校的⽀持，協會可以到校與家
⻑交流，既推廣協會的工作，也多了解照顧者的需
要。2025年3月13⽇，協會與慈恩學校的家⻑交
流，介紹協會近年的工作後，兩位慈恩畢業⽣家⻑
分享孩⼦在社區居住和⼊住殘疾⼈⼠院舍的經驗。

照顧者支援

2024年10月30、31⽇及
11月30⽇

⻘花釉畫大碟體驗工作坊

2024年10月12⽇
整全芳⾹照護工作坊

2024年11月16⽇ 
迪⼠尼好萊塢酒店

親⼦⾃助午餐

2025年3月5⽇
新春團拜 

沙頭⾓春⽇遊

2025年4月2、9⽇
興趣班-絲印版畫工作坊

政策倡議

2024年殘疾⼈⼠院舍發⽣了不同事故，包括服務使⽤者被侵
犯，甚⾄有⼈因⼈為疏忽導致死亡。由於消息公布嚴重滯後，⽽
社會福利署官⽅資料亦⽋詳情，大眾難以知悉事情的狀況及嚴重
性，令很多智障⼈⼠的照顧者⼼⽣疑慮！

協會隨後收到會員對於院舍運作透明度及違規事件延後公布表達
的關注和憂慮。部份殘疾院舍於疫情後仍以私穩、防疫和不同理
由，對家屬探訪作出不同的限制，令他們對院舍⽣活環境有各種
猜想。為此，協會接受了媒體的訪問，包括集誌社、堅料網和⾃
由⾵⾃由Phone，亦去信邀約社署和⽴法會議員會⾯。

優化殘疾院舍探訪安排

4月1⽇協會與保良局羅⽒信託學校的家⻑交流，以「照
顧者的情緒⽀援」為題，讓家⻑明⽩在漫⻑的照顧路上
會經歷不同的情緒，但情緒無分對錯，要懂得關愛⾃
⼰-⾃⼰安好才可以好好照顧親⼈，家⻑也投⼊分享意
⾒。兩校交流最後由家⻑義工教授製作浮油花燈作結，
學習安靜⽚刻欣賞⾝邊漂亮的事物！



2025年1月17⽇協會與兩位家⻑及卓新家⻑網絡代表與社署殘疾⼈⼠院舍牌照事務處及康復
及醫務社會服務科會⾯，討論院舍內虐待或侵害事件向持份者及公眾公報的時間性及內容、
院舍探訪安排疫後復常及院舍服務優化。

增加社區支援

2024年10月8⽇出席⽴法會⽀援殘疾⼈⼠事宜⼩組委
員會就《殘疾⼈⼠⽀援服務的規劃及供應》舉⾏的公
聽會，並提交意⾒書。

協會建議政府加強對在社區居住的受障⼈⼠的⽀援。
根據聯合國《殘疾⼈權利公約》第⼗九條<獨⽴⽣活和
融⼊社區>，提到締約國應當採取有效及適當的措施，
以便利受障⼈⼠充分享有這項權利以及充分融⼊和參
與社區。

意⾒書內容包括：
1.成⽴殘疾⼈事務委員會
2.加強對受障⼈⼠經濟⽀援，包括允許與家⼈同住的受障⼈⼠可以個⼈⾝份申請綜援
3.加強⽀援照顧者：設⽴家庭為本跨部⾨跨專業個案管理系統；降低照顧者津貼申請⾨
檻；成⽴地區性照顧者⽀援中⼼

4.優化暫顧服務
5.放寛持續進修基⾦申請對象，包括智障⼈⼠
6.檢討特殊需要信託

施政報告意見

2024年10月4⽇協會出席由⽴法會議員狄志遠主辦的「【你有話
說，我同你講】社福界與勞福局副局⻑談2024施政報告」活動，
多個受障⼈⼠組織爭取允許與家⼈同住的受障⼈⼠以個⼈⾝份申
請綜援，從政策層⾯⿎勵受障⼈⼠於社區享受家庭⽣活。協會代
表補充政府可動⽤內部資源研究建議的可⾏性，除了看綜援⽀
出，亦要看受障⼈⼠居於社區⽽不是津助院舍可減省的成本。研
究中政府或許會發現利大於弊；就算是弊大於利，政府也能以數
據及分析向市⺠解釋政策改變的實際難處。

協會重申成⽴殘疾⼈事務委員會的重要性及好處。副局⻑及議員
表⽰政府已增加康復諮詢委員會的受障⼈⼠代表，嚴協則希望提
⾼相關架構在決策階梯上的位置，有便理順資源分配及⼀站式處
理受障⼈⼠相關事務。此外，關於受障⼈⼠事務的討論及康諮會
委任機制的透明度及資訊通達度亦有待提升。

3月4⽇協會與三位家⻑及卓新家⻑網絡代表與⽴法會議員
江⽟歡會⾯，就殘疾⼈⼠院舍的服務質素，特別是部分院
舍對家屬探訪作出不同限制，提出討論和建議。就⽴法會
⽀援殘疾⼈⼠事宜⼩組委員會於3月25⽇討論《殘疾⼈⼠
住宿照顧服務》及《對殘疾⼈⼠及其照顧者的經濟⽀援》
提交意⾒書，建議：
1.促進家庭照顧者與院舍營運機構的良性互動和協作
2.撤銷家⼈探訪的不同限制
3.增加家庭照顧者參與度
4.增加院舍⼈員對精神科藥物的認識
5.增設殘疾⼈⼠服務的專屬標準



編輯：陳珮薇  督印人：黎沛薇

《2025-26財政預算案》

關於支援殘疾人士和照顧者措施

1.增加⽇間社區康復及家居照顧服務名額1280個，涉及
額外開⽀每年約⼀億六千萬元

2.「綜合社區康復中⼼試驗計劃」2025年第三季恆常
化，分階段設⽴共⼗四間中⼼

3.新界東增設⼀間殘疾⼈⼠地區⽀援中⼼，加強對殘疾
⼈⼠及其照顧者的⽀援

4.在殘疾⼈⼠地區⽀援中⼼和家⻑/親屬資源中⼼增加朋
輩⽀援工作員職位

5. 「優化職業康復服務試驗計劃」2025年第三季恆常化
6.展能中⼼及職業康復延展照顧計劃分別逐步增加500個

和800個服務名額。

成人服務最新消息：

*數字是指隨時可接受⽇間服務
（）2022-23年度數字

各區最快獲編配服務者的

申請日期(月.年)

註：按中⼼區域劃分
      截⾄2024年12月底

輪候殘疾人士住宿照顧及

日間展能中心服務現況

資料來源：社會福利署


